



Das „Heselnd“: Zeitschrift für hessische Geschichte und Literatur, erscheint zweimal monatlich, zu 20 Pfennig mit Mit-jeinen Monat, in dem Umfang von 12 bis 15 Seiten. Der Abonnementpreis beträgt gleichmässig für Jahr und mehrere Jahrgänge 1 Mark 50 Pf. Einzelne Nummern kosten je 20 Pf. Abonnir kann aufre Geellschaft durch kirchliche Verfassung bei der Post, oder durch den Buchhändel, auf Wunsch auch über Streichholz bezogen werden; jene im Kasse nimmt die Herausgabe, Verhandlung ist, und die Empfänger können Schecke 12. Bezahlungen an. In der Post-Brinnglocke findet sich des „Heselnd“ eingetragen unter: R. 2447a, I. Nachkant für 1887.

Ausfall der Nummer 12 des „Heselnd“: „Die Glorie vom Hause“, Gedicht von Th. Reiter; „Die Phrygischen der Vatergrafen Hessen I. und Wilhelm I. nach dem hohen Geiste“ von L. v. Stamford; „Gottlieb Kübler und Heinrich Heine“ geschrieben von T. Teubert; „Ein Gang über den alten Hessischen Friedhof“ L. Heinrich Steffensk Aufsatz von Hugo Leistritz; „Der lange Heselnd“ eine Geschichte aus dem vorigen Jahrhundert (Fortsetzung), von Franz Lieber; „Meine Reise zum nahensten Oberstaat“ Gedicht von Julius Rosenburg; „Kleiner Schreiber“ Gedicht von Namh. von Eichhorn; „Ein Leutnant“ Gedicht von Paul Schönböck; „Als alte und neue Zeit“ Aus Heinrich und Berthe; hessische Bücherchen; Bräustoffen.

Einladung zum Abonnement.

Kameraden wie uns am Schlüsse des ersten Quartals unseres Blättertums „Heselnd“ eihmen, ich darf Ihnen gleich bei Ihrem ersten Erwerben die günstigste Abnahme gewähren habe, so habt Ihr heute am Stück das zweite Quartal, in der Zuge, billiger zu kaufen, dass Ihr Preis gesetzt und begeben hat sich eingebürgert in hessischen Volk und künstlich als werter in den beiden Kameraden. Doch wir der unsrige ist untere Hauptgarde ist, den hessischen Herrn einzuhalten und die Unabhängigkeit an die engeren Freunde zu erhalten - unterer Preisdruck soll, kurz gesagt, die Fortsetzung der geistigen Arbeit zu halten sein. Von den politischen Fragen werden wir uns ebenso wie früher vollständig beschäftigen, nur so nicht ohne viele Zusammensetzung in Geschicht, als die Geschichte unsrige engen Bezirksterritorien.

Ruhmreiche hessische Freunde aus Sachsenhäusern zählen zu den Unterstützern unserer Freundschaft. Wir nennen hier nur: Dr. A. Adenauer, B. Bonnstedt, Dr. S. Baurmeister, W. Böck, F. Behrholz, Peter C. Winkelmann, Dr. Ludwig Amerig, Dr. E. Küller, J. Pausch, Dr. G. Schmeidler, Dr. Hugo Müller, Axel Reichen, W. Kosch-Ludwig, Hugo von Staufer, Franz Lieder, Gustav Meyer in Kassel; Philippo Bergmann, Carl Grun, Friedrich A. von Reitz, Dr. A. Schneider im Kassel, Edmund Schüller im Geisenhain; Walter Langens, Banquier Neumann, Landgerichtspräsident J. Hart, Dr. G. Wolf in Hanau; Dr. Rehm in Kassel; Meier von Strombeck, Dr. Samuels Farbus in Bückeburg; Th. Rehbein in Bückeburg; Joseph Preyer in Wiesbaden; Julius Feuer, Rath von Giessen, E. von Löwenhüser, Dr. Julius Rosenburg in Berlin; Leopold Dr. Adolf Müller in Chemnitz; Hugo H. von Küller in Darmstadt; Drektor Julius Gräfe in Dresden; C. von Hoedtwein, Dr. Hugo Goldmann, Hugo Langens, Dr. Gau in Frankfurt a. M.; Gymnasialdirektor Dr. Reinhard in Goslar, Hermann Paulus in Halle a. d. Saale, Hugo Kostrop in Hammelburg; Karl Böker in Kassel; H. Adler-Jordan in Würzburg; Ludwig Voigt in Nordhausen; Rudolf Viereck in Sonnenberg; A. Escher in Wien; Major Nagaf von Baumbach in Wiesbaden.

Unter allen, die uns zu Halt und Platz unterstützen, sind wir zu größtem Dank verpflichtet, nicht unbedingt Politik, das uns mit so formidablen Wahlmehrern entgegen gekommen ist. Sieg! und vielleicht auch jetzt ergeben bleiben. Habt sie aber wie wir zum Abonnement auf das III. Quartal des „Heselnd“ eingetragen.

Kassel, im Juli 1887.

Die Redaktion: F. Buerger.



⇒ Die Glocke von Harle. ⇒

Fönt die Harler Glocke
In's Hessenland hinein —
Die Glocke, die lang vergraben
Im Wald lag, im Gestein.

Bum letzten Male rief sie
In bitterer Qual und Noth. —
Die Hand, die sie geläutet,
Verfiel dem schwarzen Tod.

Und andre Seiten zogen
Heraf im Deutschen Land
Und viel Geschlechter sanken,
Bis man sie wiederstand.

So tönet keine zweite,
Ringsum im Chattenbau —
Wie Stimmen toter Ahren,
Aus Fernen ernst und grau.

So mächtig und so wissend,
Vergangner Schmerzen voll.
Wie lang verhallt'ne Liebe,
Und langverhalt'ner Grall.

Charfreitagsleid und Osteru —
Den Frieden und die Frei —
Tönt laut die Harler Glocke
In's Hessenland hinein.

Eh. Kellner.

Die Pilgerfahrten
der Landgrafen Ludwig I. und Wilhelm I. von Hessen nach dem heiligen Grabe.

Von C. v. Stamford.

Eine der gewaltigsten Erscheinungen der Weltgeschichte sind die Kreuzzüge. Zwei Jahrhunderte hindurch haben sie große Heere, in deren Gefolge zahlreiche nicht streitende Menschenmassen mitzogen, aus dem Abendlande in das Morgenland geführt, eine umgekehrte Völkerwanderung. Es war die erste Einigung der Christenheit zu einem erhabenen Gedanken, zu dessen großartiger Verwirklichung. Das Land, auf dessen Boden der Stifter der segnenbringenden Religion gewandelt hatte, war in die Gewalt der Anhänger des Islam gefallen, fanatischer Feinde des Christenthums; die christliche Welt empfand tief das Unwürdige solchen Zustandes. Ein Auger schärfsichtender Papst, Urban II., wußte die Klagen über die Entweihung der heiligen Stätten, die dadurch allerorten hervergerufene Erregung auf das das Beste zu nähren. In hehrer Begeisterung gelobten ungezählte Tausende, hoch und niedrig, sich dem Kampfe gegen die Ungläubigen, als Sinnbild dessen das geheiligte Kreuz ihre Brust schwärzte. Viele Millionen, darunter die Blüte der Völker Europa's, ließen das Leben unter dem Saracenen-schwere, oder verloren es durch das ihnen gefährliche Klima des Orients, letztere die weit

überwiegende Zahl. Aber derjenige Erfolg, für welchen die ungeheure Anstrengungen gemacht, die Opfer gebracht wurden, war dauernd nicht zu erringen. Alles Grobere ging wieder verloren, die heiligen Stätten sind noch heute im Besitz eines islamitischen Herrschers, wir sehen die wunderbare Erscheinung, daß das Christenthum das Land, in welchem seine Wiege stand, sich nicht anzueignen vermochte. Doch hat die lange energische Verührung der jüngeren europäischen Völker mit denen der alten Kulturländer des Orients viele und nachhaltige günstige Folgen gehabt. Die Kreuzzüge wurden von den Päpsten als ein sehr geeignetes Mittel zur Stärkung ihrer ins Umgemessene wachsenden Macht gebraucht. Als die gebrachten Opfer den Zusammensturz der christlichen Herrschaft in Syrien nicht aufzuhalten vermochten und die Erhöhung der europäischen Staaten alle Kräfte für die zunehmenden inneren Aufgaben zusammenzuhalten nötigte — blieb doch der tiefinnerliche Zug nach dem heiligen Wunderlande in den Menschen der Christenheit zurück. Er wurde von der Kirche stützlich als ein Mittel der Zucht verwendet; sie legte Pilgerfahrten nach dem Grabe des Erlösers als Sühne, wie als fromme Werke den